

EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa

AÑO XII

Suscripción: Tortosa, un mes 0.50 ptas.
Fuera, un trimestre 1.50 id.

TORTOSA 5 DE OCTUBRE DE 1912

Redacción y Administración:
Calle Obispo Aznar, —núm. 10.

N.º 1022

POR LA DIGNIDAD DEL MUNICIPIO

El mitin del domingo constituye un gran acto

Los concejales republicanos son aclamados por el pueblo

A pesar de estar tan convencidos de la importancia que tenía el acto que iba a realizarse el domingo último. A pesar de tener la fe plena de que Tortosa comienza a interesarse por las cuestiones que se suscitan y se plantean en su Ayuntamiento. A pesar de saber el entusiasmo con que el pueblo asiste a todos nuestros actos de propaganda, no creimos nunca, que al mitin dado en el «Cine Moderno» asistiera tan gran número de personas, y que en él se aplaudiera tan fervientemente a los concejales republicanos.

El espacioso local del Cine estaba invadido ya, mucho antes de las nueve. Nosotros vimos infinidad de ciudadanos que hubieron de retirarse por no serles posible penetrar en el local. Destacábanse como nota simpática y confortadora, muchas mujeres: ellas querían participar también con sus maridos, con sus padres, con sus hermanos, del acto civil que se celebraba.

Antes de comenzar el acto ofáanse por un lado y por otro voces de protesta contra los dinásticos que de tan mala manera cuidaban de los intereses de Tortosa; ofáse la queja amarga del payés que paga por cien conceptos diferentes y no encuentra ni un solo beneficio.

A las nueve y media salieron al escenario los concejales republicanos, siendo su presencia recibida con una larga ovación. Púsose en pie nuestro compañero Marcelino Domingo para ex-

plicar en breves palabras el objeto del acto que iba a celebrarse, cediendo en seguida la palabra a **D. Manuel Guarch**

Quien con frase vehemente dió cuenta de su gestión en el Ayuntamiento durante los días que regentó la Alcaldía explicando que pagó a los empleados, a las monjas y que aun dejó unas miles de pesetas en caja.

Aludiendo a la labor de los concejales republicanos en el Ayuntamiento, compara la diferencia de situación en que quedó el Sr. de Ramón la vez que fué Alcalde con una mayoría monárquica y la que lo fué con una mayoría republicana. De la primera más vale no hablar; de la segunda, salió tan bien que fué considerado por algún tiempo como el mejor Alcalde que había habido en Tortosa.

Explica el Sr. Cuarch que forma parte de la Comisión de Presupuestos: que para hacer economías en ellos los republicanos habían propuesto que se quitaran todas las subvenciones a lo que se habían opuesto los monárquicos. Como si pudiera dar dinero un Ayuntamiento que no puede cubrir sus necesidades.

Fué muy aplaudido. **D. José Fabregat**

Leyó las manifestaciones hechas por el Sr. Canalejas, cuando se le preguntó por el problema de Consumos. Entresacamos de este trabajo los siguientes párrafos:

«Lo que es el impuesto Es injusto, vejatorio y, además, que-

roso. Permite, por añadidura, que sea premiado el fraude.

El argumento más empleado es el de que el consumidor no toca los beneficios. Frere Orban, defendiendo su ley, dijo que desde el primer momento bajaron muchos artículos; la libre concurrencia, en otros, tardó más en producir la baja, pero la produjo, y además se mejoraron los artículos. Existen otras circunstancias accidentales que pueden concurrir a favorecer ó retrasar la repercusión de la rebaja al consumidor. No hay prueba tan concluyente como el hecho de que el habitante de la ciudad se marcha á comprar á los alrededores para introducir fraudulentamente el objeto, lo cual demuestra que donde no hay consumos se vende más barato que donde los hay.

En todas las monografías de las familias obreras estudiadas por los economistas, se aprecia el efecto enorme del consumo.

El no tener que hacer esfuerzos para recaudar, el vivir á costa de los Consumos hace que los Ayuntamientos no administren. Decía Frere Orban que esos impuestos han tenido la maldición de todos los siglos. Que la mentalidad humana se acostumbra á todas las cosas que vé desde niño el hombre, y á pesar de ello esto que encontramos al nacer nos es mas oneroso aún cuando envejecemos.

Pueblos con y sin Consumos

En general, en Inglaterra no hay más que el impuesto sobre el alcohol, y en Londres sobre el carbón, las frutas y el vino, si bien se cuentan muchos impuestos especiales.

En Hungría hay algo ahora sin importancia y un impuesto sobre alquileres altos. En Berlín y en casi toda Alemania suprimieron los Consumos, subsistiendo, sin embargo, en algunas regiones; pero con tendencia á disminuir.

En Dinamarca se abolieron hace años.

En Holanda están suprimidos, dando un tanto por ciento de la contribución el Estado á los Ayuntamientos.

En Italia es un impuesto general con recargos municipales, y se cometieron grandes abusos.

En Rusia no los hay; en Suecia, sólo sobre los aguardientes y los productos espirituosos.

En Suiza hay grandes patrimonios locales y muchas liberalidades importantísimas.

En Turquía no se conocieron jamás, y cuando se quiso establecer en 1064 en Constantinopla, la opinión se indignó y se nombró una Comisión que rechazó el proyecto por unanimidad.

Es, pues, un hecho indudable que en la inmensa mayoría de los pueblos civilizados no hay impuesto de Consumos. Así se educa la opinión pública, que tiene interés en estudiar y discutir los impuestos locales.

La supresión ó el motin

En suma, la conclusión que de todo se infiere es que, donde existen los Consumos, se estudia el procedimiento para sustituirlos ó suprimirlos, y donde los gobernantes se obstinan en

mantener esa desigual é irritante carga tienen que distribuir el tiempo entre regir la cosa pública y sofocar motines y revueltas.

D. Rafael Alemany

Comienza haciendo la salvadedad de que él no asistió á la sesión de la Junta Municipal, por que el impuso ya como condición para ir en candidatura el que las sesiones se celebraran tocadas las doce, pues él es un empleado y no puede disponer de su voluntad á todas horas. Pero la presencia de sus amigos en la Junta Municipal, autoriza su conformidad con ellos.

Dice luego que á su insistencia se debe el que se hayan impreso los Presupuestos municipales y por consiguiente haya podido enterarse Tortosa del desbarajuste que reina en ellos. Sostiene que la situación municipal puede salvarse con los ingresos actuales, como demostraba él en las hojas que había publicado, y que nadie había refutado seriamente.

Se extiende luego en consideraciones sobre lo que significa la traida de aguas á Tortosa, los trabajos que para conseguirlo han realizado los republicanos, y la indiferencia punible con que lo han visto los concejales de la mayoría. Lo que no le conveniga al cacique que se haga, no se hará si Tortosa no sabe imponerse.

Recibió muchos aplausos.

D. Marcelino Domingo

Dice que la autonomía municipal no ha de decretarse desde arriba, sino que han de merecerla los de abajo. Es necesario para ello, una extensa obra de cultura y de libertad.

El pueblo ha de convencerse de que los consumos no son solamente un problema sentimental. Son un problema de números. Y enseguida explica lo que es el impuesto proporcional y progresivo y las estadísticas que demuestran hasta la evidencia lo muchísimo que se le exige al pobre por consumos, lo muy poco que por consumos se le pide al rico.

Detalla la proposición presentada por los republicanos á la

Junta Municipal. Da cuenta de lo que representaba la dimisión y de las responsabilidades que habían contraído después de ella los concejales dinásticos. Comenta lo que sucedió en la sesión en la que no se esperó que acudieran las minorías que habían ido siempre contra los consumos y en la que los concejales demócratas y los liberales, votaron por la continuación de los consumos.

Todo es obra del cacique. Y el cacique lo tienen únicamente aquellos pueblos que quieren tenerlo. Un hombre sin mente, sin criterio, sin prestigio de ninguna especie no puede ser superior a un pueblo de 27 000 almas, si este pueblo sabe salir a conquistar su dignidad.

Terminó reseñando la huelga de los ferroviarios, sacando con ello la consecuencia de que los hombres cuando se unen y cuando se imponen lo consiguen todo.

Se le tributó una ovación indescriptible. Marcelino Domingo levantóse para saludar nuevamente al público.

Entonces preguntó si se acordaba cursar el siguiente telegrama:

«El pueblo de Tortosa, reunido en un grandioso acto político, se dirige al Presidente del Consejo de ministros pidiéndole que influya en los Consejos de Administración de las empresas ferroviarias para que concedan a los huelguistas lo que piden, por ser de justicia.»

El público con grandes demostraciones de entusiasmo aprobó dicho telegrama.

Y con esta lectura quedó terminado el acto. El acto que había demostrado al cacique y a los que le siguen que no pueden impunemente seguir su desatentada conducta; que nos ha demostrado a nosotros que tenemos un pueblo, al lado para acabar de una vez y para siempre con los desmanes, abusos y atropellos del caciquismo.

1812-1912

Cien años van transcurridos desde que un puñado de intelectuales dieron ruda batalla al poder personal de los antiguos reyes absolutos regidos y dominados por la iglesia con sus escuelas inquisitoriales, purificaciones, ley de castas, miseria social y campo abonado a todas las concupiscencias y atrocidades propias de aquellos nefastos y vergonzosos tiempos.

Hallábase el pérfido, sanguinario y perjuro Fernando VII, disfrutando de las delicias de su residencia en Valencay, felicitando servilmente a Napoleón I, cada vez que los franceses ob-

tenían victoria sobre nuestras gloriosas tropas. España estaba devastada y ocupada toda por las tropas del antiguo teniente de artillería, no quedando otro refugio, nuevo Covadonga, que Cádiz, a salvo de la invasión extranjera y allí aquel reducido número de grandes patriotas juramentaron en morir, dando el ejemplo de otro Numancia, antes que venderse al enemigo y dar además al mundo gallarda muestra de romper con lo pasado y dejar plantado el nuevo y radiante jalón de las libertades patrias dignificando al hombre y proclamando en cortes soberanas los principios fundamentales del derecho moderno.

Derrotados y maltrechos los franceses y repasada por ellos la frontera, fué recibido el traidor llamado "El Deseado", como jamás se recibiera a monarca alguno, tanto se desbordó el entusiasmo delirante de aquel pueblo, que para conservarle el trono, había dado en su holocausto su última peseta y su última gota de sangre.

Teocrata y malvado; con su consejero Escoiquiz, bien pronto arrojó la máscara con que se encubriera al jurar la constitución del año doce, encarcelando y asesinando a los diputados que votaron aquella y restableciendo el despotismo clerical, con la mayor de las iniquidades, que registra la Historia patria.

Hubo un Obispo de León, émulo de Torquemada, que caracterizó en su más fiero fanatismo el antiguo régimen, quien no pareciéndole aún bastante feroz el apostolismo de aquel rey inicuo, intentó el restablecimiento de la Inquisición para extinguir de esta forma todos los liberales hasta que de ellos no quedase semilla.

Hoy, después de un siglo, no obstante las lecciones de la Historia y de la marcha progresiva de la humanidad, surge otro Obispo, el de la inmortal Cádiz, cuya capilla de San Felipe fué el "Juego de pelota", de nuestras reivindicaciones nacionales y políticas, se levanta en una pastoral hipócrita, haciendo buenas las ideas y propósitos de aquel otro Obispo sectario, en medio del entusiasmo y solemnidad que inspira la conmemoración de aquel histórico acto doceañista: que si asiste al acto, dice, "no significa rectificación a las enseñanzas dadas, ó sea las de restablecer la Inquisición, cazar liberales como fieras, dominar en Palacio, en el gobierno, dictar leyes a su gusto, como antes, introducirse en el seno de la familia y dominar en absoluto en todos los aspectos de la vida social, convirtiendo el país en un inmenso convento, asolándolo y dejándole en la más espantosa miseria y el anodamiento más espantoso.... Pero, los tiempos son otros y aquellos, aquellos no volverán por más esfuerzos que hagan los Obispos todos, partidarios a macha martillo del estado de abyección en que quedó la España a la muerte de Carlos II.

Lo que resulta incomprensible, estúpido é incalificable es que las lecciones de la Historia no hayan servido a nuestros actuales liberales, todos, para llevar al terreno de la intransigencia esas ideas de que blasonan, reduciendo a la más mínima expresión el poder de la Iglesia ó mejor borrando de una vez su nombre y significación, como los herederos de aquel feroz Obispo de León harían con todo lo que significase liberal, rompiendo en absoluto con Roma, suprimiendo el clero oficial, destinando las iglesias y conventos y sus anejos a escuelas, colegios, fábricas, etc., y las restantes derribándolas y convirtiéndolas en jardines que aumentarían la capacidad oxigenada de las grandes urbes y así, reducidos a la impotencia, no se hubiera llegado al

caso bochornoso de ese Obispo de Cádiz que después de cien años y en medio del entusiasmo nacional, nos viene con ese cubo de agua fría de su pastoral, que causa asco, a resucitar antiguas instituciones que jamás han de volver.

Las conteporezaciones de los liberales nos han conducido al estado actual de envalentonamiento, mejor dicho de matonismo de esas hordas del clericalismo, que son los mismos realistas del llamado Carlos V. Si de una vez se les hubiera dado la batalla y luego se les hubiese negado el agua, el fuego y la luz, y de seguida se hubiese implantado el laicismo con todas sus consecuencias, estaríamos a estas horas libres de frailes, monjas y jesuitas, empleando el importe del presupuesto de culto y clero en obras y actos de cultura y de fomento y a la postre nos veríamos admirados y bendecidos de propios y extraños, porque de esta España de los cura de Flix de Fernando VII, del Obispo de León y del faccioso Caixal, habría resurgido otra España poderosa y próspera y libre para siempre jamás de preocupaciones y desdichas como las que hemos venido atravesando desde la célebre Constitución de Cádiz que se está glorificando en estos momentos.

Tortosa 30 Septiembre 1912.

El caciquismo en Tortosa

Recordarán nuestros lectores haber leído, que el cacique de una población es malo por tal ó cual motivo, este ó el otro defecto, pero que alguna cosa tiene de bueno.

En Tortosa teníamos los hermanos González, toda una legión—pero estos señores, hicieron mucho bien para la población,—de lo malo, como ya no pertenecen al mundo de los vivos, no tenemos porque ocuparnos.

Pero hoy que tenemos a un cacique liberal en Tortosa, un hombre funesto por demás, este no tiene nada bueno, todo lo que hace, ordena y piensa es malo. Solo piensa de que manera embolsarse el dinero de Tortosa, no parándose en barras.

Si algún enemigo político le estorba, trata de inutilizarlo; no mira que las consecuencias puedan ser fatales, no; se cree que es omnipotente sobre los demás, no se da cuenta de que por dura que tenga la epidermis es aproximadamente como la piel de otro ciudadano cualquiera. No observa que se van amontonando hechos, que lo pueden llevar a una situación, bastante comprometida, en que pudiera costarle algo que todos nos estimamos bastante y hay quien la desprecia al verse atropellado en la forma que lo está haciendo. No comprende que su poder es ficticio, que no vale la pena lo que hace por lo que se compromete. No nota el cacique liberal de Tortosa, que los republicanos tienen muchos agravios recibidos, por la manera de proceder con sus conciudadanos. No recuerda el cacique, que tenemos suficiente memoria para no olvidar, ni perdonar, todos los atropellos inferidos y todas las injusticias hechas a nosotros, en todas ocasiones. No tiene presente que sabemos que se evaporan los cuartos de los vecinos de una manera descarada, sea de una forma sea de otra. No sabe que no ignoramos lo de las cincuenta pesetas diarias. No creará el cacique que podamos suponer que existe una caja de reptiles, de donde se amamante cierta prensa, que tenga dos obje-

tos de vida, el uno para apoyar la situación, y el otro para combatir a los republicanos de Tortosa. No ignorará que suponemos que ciertos ediles, comen a dos carrillos; hoy, hay quien por una vara de pedáneo, sanciona y apoya toda clase de chanchullos y atropellos. No se figurará, que sabemos también que por dinero es capaz de vender hasta lo invendible.

Lo sucedido en las sesiones del Ayuntamiento raya en la desfachatez, allí se atropella todo, hasta la ley; con querer admitir la dimisión de un teniente de Alcalde, sin ser legal, sin justificar claramente los motivos; esto ya cae por su peso, ya es el abuso mayor que se podía cometer. ¿Ni tener habilidad para burlar la ley? ¿Si se hacen las cosas descaradas! Nada menos que pisotear la ley municipal en su artículo 63, pasar el asunto a votación, ¿quién votó la admisión de la dimisión? ¿Quién ha de ser... los pretendientes a la primera tenencia y los del cacique. Tomamos en cuenta, lo sucedido.

Tan acostumbrado está el cacique a falsear los hechos, ó alterarlos según le conviene, que, en una de las muchas ocasiones, se encontró que de una dependencia se falsificaron recibos y se cobró indebidamente a algunos ciudadanos dos veces y cuando se descubrió, se denunció y se habló de un expediente, el cacique lo aplacó, por ser el autor un amigo suyo, y no pasó nada.

Ocurre, que hombres que parecen decentes, que al lado de los republicanos adquirieron alguna consideración perdonándose las faltas cometidas el 16 de Abril; pasándose de buen administrador, (que así le obligan los republicanos), honrándose en un corto lapso de tiempo pasar por persona decente haya descendido al fango de la cloaca caciquil, por una vara de pedáneo, perdiendo en tan infame conjunción los méritos que adquiriera, resultando hoy, peor mil veces que en la luctuosa fecha que siempre se recordará en la historia de los asesinatos y que aunque no quedará escrito en sus páginas, se transmitiría de padres a hijos señalando nombres sitio y ocasión donde se perpetrara el crimen, pidiendo venganza. Este es uno de los elementos que hacen el caldo gordo al cacique, junto con el otro, que en las páginas de un periódico que en tal fecha publicara, decía con letras que eran bien legibles aunque se fijaran en las esquinas; ¡¡¡Asesinos!!! ¡¡¡Ladrones!!!, refiriéndose a la fecha ya dicha: estos dos ya hace días que bailan el rigodón del cacique y los dos tan satisfechos, los dos con sus varas estornudando fuerte. Bien lo merecen que los hagan bailar como quiera el cacique.

Como tengo el propósito de meterme más adentro lo dejaré para otro día.

Leonardo.

El mitin del domingo

El mitin del domingo, causó indignación entre la honrada gente de orden que rije los destinos de Tortosa. Allí se congregaron el lunes todos los que tienen la camisa más limpia que las uñas y la epidermis más fuerte que la del oso y vociferaron de lo lindo contra los oradores que cumplieron con su deber, diciendo al pueblo lo menos que podían decirle, sobre honradez y conducta de tan finos caballeros.

Decían los sin ver..... que no reunieron más que populachera en el mitin que no habían hallado republicanos de abolengo; sepan Vds. señores holganes que los republicanos de

PROPAGANDA REPUBLICANA

Mitin en Regués

Mañana domingo, á las tres de la tarde, se celebrará un importante mitin de propaganda republicana, en el cercano barrio rural de Regués, tomando parte entre otros oradores nuestro compañero

MARCELINO DOMINGO

CARNET

Para «El Restaurador»

Este periódico en su número del martes, dice que en una reunión celebrada en las Casas Consistoriales por la Comisión de Hacienda encargada de la confección de los presupuestos, los concejales monárquicos pidieron explicaciones á un concejal republicano por los conceptos vertidos en el mitin celebrado en el Cine Moderno, el domingo por la noche.

Dice que el concejal republicano cantó la palinodia; y esto es completamente falso, porque todo lo que dijeron los cuatro concejales republicanos en el mitin, están dispuestos á repetirlo y á sostenerlo.

¿Que es todo esto de que nuestros concejales cantan la palinodia? ¿Por qué? Por decir las verdades. Nunca, pero nunca se humillarán por hablar claro y con razón.

Lo que parece imposible es que «El Restaurador», periódico que se titula tan católico esté dispuesto á faltar á la verdad.

Con que sépanlo bien señores del «Restaurador», ni ha habido ni habrá palinodia ni ninguno de los cuatro concejales republicanos retirarán ni una palabra de las que dijeron en el mitin del «Cine Moderno».

Marmontel.

Tortosa abandonada

Está desatendida Tortosa, y abandonada por el Gobierno y por el Diputado á Cortes por éste distrito señor Marqués de Villanueva y Galtrú.

Sabemos con certeza, porque quien nos lo dice, nos merece más crédito que todos los reaccionarios, monárquicos y su prensa juntos, que en los próximos presupuestos que se discutirán en el Congreso al abrirse las Cortes, **no hay cantidad alguna consignada, para los estudios del puerto de Tortosa, ni para los muros de contención del Ebro.**

En Lérida, el Ayuntamiento presentó la dimisión si la Jefatura de obras públicas, por orden del Gobierno no daba y aceleraba las obras del muro de contención y á los pocos días, las obras dieron principio.

En Tortosa, no dimiten por estas nimiedades los concejales monárquicos, solo se dimiten cuando se ven sus intereses amenazados por el arrendador del Contingente provincial.

En Tortosa no dimiten los concejales monárquicos por nada; dimitirían el día que no pudieran ser los dueños de la administración de consumos.

No dimiten, ni dimitirán, ni les dejará dimitir el cacique, mientras al pueblo se le pueda estrujar; pero por estar abandonada y desatendida la población por el Gobierno y el Diputado, por esto, sería absurdo porque en tocante á abandono y desatendida, ¿quien más que ellos?

Aurdo Ruiz y Alcázar.

Albacete Septiembre 1912.

abolengo sino van al mitin es porque ya están convencidos de que todo lo que se les diga á Vds, desde la tribuna pública es poco todavía por lo que merecen que se les diga.

La populachería que acude á los mitines, es precisamente la honrada, la que le interesa la cuestión de los consumos, la que paga todas las cargas del municipio con creces, la que pide se le tenga la consideración y respeto que merece como ciudadano, la que por falta de instrucción no puede llegar á desempeñar honradamente los cargos que ocupan la cuadrilla más desmorolizada que hay en el orbe.

Mucho hablar contra el mitin, mucho chillar por la Casa del pueblo, pero solo allí entre paredes y en ocasión que no lo sientan más que los de capa entre los suyos y todos juntos que no puedan sonrojarse de unos á otros, sino que sea por envidia el que haya hecho menos que el otro que sea más atrevido y aprovechado.

Vamos á ver, monárquicos que se sientan en los sillones de la casa grande, desde el más noble hasta el de más baja estofa, como convocaban Vds. un mitin para defenderse, de los calificativos que se les dirigen y de pocas culpas que les imputan, ¿como se las arreglarían Vds. para defenderse, y dar á comprender á la escogida populachería, que á costas de mucho trabajo reunirían allí? No lo harán Vds. porque ya saben que no lograrán reunir á nadie, y menos convencer á los reunidos aunque para esto recogieran á los mismos empleados.

Qué lástima que siendo Vds. tan sensibles como son, no tengan lo que menos deberían de tener, lo que un día les pidió (y eso que les pidió muy poco) un hombre honrado, un populachero digno de imitación por todos los que se precian de honrados y que se llama Ramón Franquet.

Un populachero que asistió al mitin.

La voz de los pueblos

DESDE LA CENIA

Una manifestación católica y un mitin republicano

Después de unos días de Santos Ejercicios (según ellos) dirigidos por el padre Carreras, y de manejos grandes invitando á diestro y siniestro para que concurriera á la procesión, que debía servir de cúpula á la obra emprendida desde hace unas semanas, pasaron nuestras calles unos cuantos hombres del vecino pueblo de Rosell, y otro corto número vecinos de ésta villa compuesto por trabajadores y hombres comprometidos con la casa D. Joaquín Ferreres, dueño de la masía «Molino del Hospital», que es donde se celebraban los Ejercicios.

La obra parece que no llenó la satisfacción de los arquitectos.

Por la noche y sin previo anuncio de ninguna clase se celebró un mitin en el Centro Republicano.

El espacioso salón con sus dos puertas abiertas, estaba invadido lo mismo que las calles por una enorme masa de carne humana. Era el pueblo que se le recarga la contribución y la cédula personal; era el pueblo que paga una crecida cuota en el reparto de consumos y no consume porque no tiene que comer; era el pueblo pervertido, atropellado y degradado, pro ese ambiente reinante de cobardía moral que busca á alguien que le esplique la verdad, que le emborrache con su gesto y su ejemplo, que le su-

gestione por la idea de libertad y justicia, y lanzándose al campo de la lucha, armado de la razón, pueda recobrar sus cualidades y atributos.

A las nueve menos cuarto principia Cosau haciendo uso de la palabra. Dice que un diario católico, apostólico y romano, que se publica en Tortosa y que se titula defensor de las doctrinas de Cristo, amor y bondad, ha publicado un sueldo que sin pararse en chinitas, ha dicho que yo soy un leproso. La lepra—dice—es un mal contagioso, y los gobiernos que aman su patria, buscan sanearse de ella. Yo he vivido en Francia y no he sido molestado, mientras que la lepra clerical ha sido expulsada de Francia y Portugal. Hace historia de los manejos clericales para derrumbar las vecinas repúblicas por el odio que tienen al Gobierno del pueblo y para el pueblo, y por esto, aunque os seamos molestos, os repetiremos un día y otro día la frase de Gombeta: «pueblo: el clericalismo; he ahí tu enemigo.» Fué muy aplaudido.

Se levanta á hablar Ricardo Ciurana.

Hace un esquema de lo que es la libertad, la igualdad y la fraternidad. Dice que los clericales predicán que fraternidad y la igualdad, solo se halla en la Iglesia. la religión que ampara una Inquisición que inventó cuanto imaginarse pudo para acabar con el hombre. achicharrando en la candente hoguera grupos de seres desnudos que se revolvían luchando con el calor y la asfixia, está desautorizada para hablar de libertad, de igualdad y de fraternidad.

Termina diciendo que en la Cenia, lo mismo los republicanos que los carlistas, todos hablan mal del clero, pero sin embargo dejan á sus mujeres que se postren ante el confesor, para que les comunique los secretos más intensos de su casa. El público le aplaude largo rato.

Arturo Ferré. Se expresa en catalán y relata de una manera curiosa, y con abundancia de datos, los motivos que tiene el trabajador para ser un hombre republicano: pero por desgracia—dice—vivimos en un país donde la mayoría de los ciudadanos por nuestra escasa educación desconocemos por completo las condiciones generales en que vivimos.

Señala las ventajas que reporta una forma de Gobierno republicano en comparación á una monarquía. Lee una estadística de lo que cobra la Casa Real, y el público queda asombrado. Este, como otros muchos datos, vosotros los ignoráis, y aquí en vez de manifestaciones católicas, lo que se necesitan son hombres que prediquen la verdad al pueblo para que piense por cuenta propia. El terminar se le tributó una salva de aplausos.

Hace el resumen el concejal de este Ayuntamiento D. Antonio Zaragoza. Habla por espacio de una hora en la que el público guarda el más absoluto silencio para no perder ni una sola sílaba. El valor de su hermosa oración es imposible transmitir sobre el papel.

Define de una manera maravillosa los asuntos políticos, religiosos y sociales, aconsejando al labrador del campo que se asocie, y apartándose del juego y de la taberna, busque instruirse y fundar cooperativas de consumos que es la forma más viable para conseguir la redención social.

Esta tarde—dice—habeis visto pasar por las calles de la Cenia, una manifestación clerical. Nosotros, hombres liberales, la hemos contemplado todos con la mayor indiferencia y á su paso la hemos guardado el más debido respeto. Y mientras ellos han paseado las calles de la Cenia sin ninguna finalidad práctica, nosotros,

los que formamos el gran ejército del trabajo, sin salir de aquí, porque á la calle saldremos el día que lo requieran las circunstancias, iremos analizando el problema de la vida, iremos examinando los problemas que hoy agitan al mundo obrero. Iremos señalando las causas que han motivado el efecto para convertir á esta España, que nunca se le ponía el sol, en una nación pobre, envilecida, donde el labriego gana un jornal de siete reales por el producto de su trabajo, y trabaja de sol á sol como los peores tiempos de la esclavitud; iremos anotando que de esos siete reales que gana luchando con la tierra que fertiliza con un trabajo bestial de doce ó de catorce horas diarias, la mitad se lo lleva el usurero y la otra mitad el recaudador de consumos y de la contribución, sin que le quede la esperanza de que por ese dinero que entrega, su Gobierno busque redimirle de esa vida que cada día se hace más perra, que cada día se hace más cara, que cada se hace más llena de dolores y sufrimientos... El público se electriza, se entusiasma, aplaude con frenesí. En el semblante de todos los correligionarios se refleja la satisfacción más intensa; el partido republicano de la Cenia, acaba de conseguir un triunfo señalado.

El mitin termina á las diez y media. El público vá desalojando el local ordenado y satisfecho. Al acto asistieron muchas mujeres.

MOMENTÁNEAS

Al poeta Castilla Moreno

Mi juventud que debiera ser florida, es de dolores que protestan rebeldes, de amarguras que gritan con ira, de persecuciones que alejo con el pié ó quieto con la saliva.

Si ya de sonrisas satíricas, de piadosos desdenes, de indiferencias supremas...; pero no puedo aquietar los nervios cuando los oligarcas gruñen despotas porque la desgracia agena interrumpe su digestión pantagruélica, cuando el caciquismo oprime feudático y bestial al imprudente y persigue al menesteroso y abarrota al débil.

Aunque siempre luché por esto y contra esto tan sin fruto, ni me fatigo ni doblego. La semilla de la independencia sacrosanta arrojada á los surcos libres germinará entrista y fecunda, dará fruto sano de lozanía lozanía ejemplar, y... ¡ah, cuando los hombres conscientes en aras de la razón intrépida reclamen sus derechos é impongan sus deberes!

Triunfarán los buenos, los sanos, los instruídos, los que persiguen la verdad, los que por redimir se sacrifican sepultando espolios y despertando conciencias.

Aurdo Ruiz y Alcázar.

Albacete Septiembre 1912.

PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

DE SEBASTIAN TUDÓ

Altas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos de piel y oro chapeado. — Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc., etc.

Fábrica de alpargatas de todas clases

de FRANCISCO LLASAT TORTOSA

EN CASTELLÓN: Plaza de los Dores, 22.1
EN BÀNERAS: (Alicante) S. Mampere y Llasat.
EN TORTOSA: Manufactura de cuerdas é hilo.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

DE RAMON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10.—TORTOSA. Teléfono n.º 95.

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad, manifestaciones de fincas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actas de última voluntad de Madrid; gestión de toda clase de asuntos de los juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; aitas y contribución.

Compra venta de valores. Pago de cupones, tornándose en negociación los de las deudas del Estado inferior y a prorrizable desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida é incendio; "La Unión y el Fenix Español", así como de la Compañía de seguros marítimos "La Bulgaria". Representación de la Compañía "Trasatlántica", etc., etc.

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia Zaragoza.

Sastrería y Pañería

LA TIJERA DE ORO

DE FERNANDO COLOME

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente a medida.

Continuas, grandes y últimas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en toda clase de géneros negros y azules. Inmensa variedad en pantalones de lana. Extenso surtido en toda clase de paños (velluts).

Precios sumamente baratísimos.

LA TIJERA DE ORO

Puente de Piedra 1 y S. Roque 2.—TORTOSA

DEPÓSITO DE VINOS Y LICORES

JUAN BAUBÍ CABANES

San Blas 26.—TORTOSA

Gran surtido en Champagnes, Cognacs, Rous, Licores y Anisados secos y dulces del país extranjeros. Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y claretes de las mejores marcas.

PRECIOS ECONOMICOS

Sastrería y Pañería

DE CARLOS CHAVARRIA

Plaza de la Constitución,
(PORCHES)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía y rapidez en los encargos.

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBERICA

JUAN BALBUENA

Buenavista, 15 y 13, y Monca, 7.—TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre la media, Alpaca, Piqués, Orlas, y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "Lisa Imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) paño correctamente cosidos y bien cortados, se venden a baratísimo precio de 5 ptas.

Véndese, lo mismo a los señores Sastreres que a los demás particulares, cortes para trajes pantalón, torrería, paños y demás artículos que les conviniere, a precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas

americanas de alpaca "5'00" "caballero" "2'00" "americano" "3'00"

VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCERIS DE LO DICHO

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante.—Buenas de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios correspondientes.

Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 15 pesetas los primeros y a 5 pesetas las americanas. Muy grandiosa existencia

Almacén de vinos

JUAN MASDEU

ESTACION DE AMPOSTA.—ALDEA

Acreditados almacenes de vinos del país, de todas clases, puros de uvas, se remiten a donde convengan.

PRECIOS ECONOMICOS

LUX Baldomero Dassoy

ELECTRICISTA Y LAMPISTA

El legítimo y verdadero mechero Lux, que es el más ventajoso y da mayor potencia luminica entre todos los conocidos, puedo ofrecerlo hoy al público, seguro de su bondad indiscutible. Se hacen instalaciones y reparaciones de "teléfonos", "timbres eléctricos", "pa ra rayos", canalizaciones para gas acetileno de hulla y para aguas.

Especialidad en bombas para extraer toda clase de líquidos, se sirven desde 30 años de práctica, aseguran la competencia y bondad en los trabajos.

Se reciben encargos en casa. D. Baldomero Sabaré, calle del Ángel y D. Ramón Aguiá calle Obispo Aznar, lampistas, D. José Armengol, peluquero, calle Moncada y en el almacén de harinas de D. Juan Mayor, al lado del Palacio Episcopal.

Los que se hacen con prontitud, esmero y economía.

LUX, LUX, LUX MECHERO LUX

GRAN ZAPATERIA

"La Villa de Sitges,"

J. BALADA

SUCESOR DE J. MAJO

ELEGANCIA, BARATURA, RAPIDEZ

10, Rosa, 10.—TORTOSA